
RAPPORT MORAL  2022  par M.A. Alexandre

Je vous remercie d’être venus nombreux à notre 31éme assemblée générale de fonctionnement de
notre association et vous présente tous mes meilleurs vœux pour cette nouvelle année.           

Cette année 2022 a été très riche pour notre association et surtout très lourde en recherches,
échanges tous azimuts avec divers organismes publics et privés, tant sur le village qu’à l’extérieur
de la commune.

L’organisation de nos deux grandes manifestations : la Fête des Bugadières qui, reportée pour des
raisons météorologiques, à demandé 2 fois plus de travail  et l’exposition « Grabels d’Antan », pour
nos 30 ans, qui a mobilisé tous nos adhérents dans tous les domaines. Je tiens ici  à remercier
toutes celles et tous ceux qui ont participé à ces événements : les adhérents, la municipalité, les
services de la mairie, les anonymes, les associations, les écoles, le service jeunesse, l’Ehpad, les
musées et j’en oublie, qui ont permis toutes ces réalisations et de tisser un véritable lien social et
culturel sur notre commune  qui a drainé 1400 visiteurs dont 630 enfants des écoles.  Par ces
événements, nous avons démontré l’importance de l’existence  d’une association d’histoire locale
qui permet  de maintenir la mémoire de notre passé.  Les jeunes générations ont apprécié nos
deux activités au cours desquelles ils ont découvert les objets usuels, les vieux métiers des temps
pas si anciens que çà et les conditions de travail de nos anciens. Certains sont revenus plusieurs
fois à notre exposition après être venus avec leur classe. Toutes ces manifestations d’intérêt pour
nos activités, sont pour nous un gage d’utilité et un remerciement pour toute l’énergie bénévole
que  nous  dépensons  dans  l’attachement  que  nous  avons  pour  notre  commune  ainsi  qu’à  la
transmission de son histoire.

A côté  de ces deux événements  phares de l’année,  notre  ruche a  continué  à participer à  de
nombreuses manifestations sur le village et surtout n’a jamais cessé les recherches. Le rapport
d’activité présenté par Thérèse vous donnera le détail du fonctionnement de notre année 2022 ;
vous serez comme nous l’avons été à sa lecture, soufflés.

La diffusion de nos brochures et plaquettes a toujours autant de succès, certaines, épuisées, nous
sont redemandées. Notre livre « l’Oasis des Garrigues » a cette année connu un succès tel qu’il
nous faut envisager sa réédition ou la  création d’un nouveau, plus riche et étoffé, plus vite que
prévu. Tout ceci est à mettre dans les objectifs positifs atteints. Il y a aussi les objectifs non atteints
et  nos  faiblesses.  Pour  les  premiers  pas  très  nombreux,  Jeanine  vous  les  présentera  lors  des
objectifs 2023. 

Notre plus grande faiblesse est la recherche de nouveaux adhérents, je dois reconnaître qu’à tous
les niveaux de la structure, nous ne sommes pas performants et pourtant ce travail de recrutement
devient vital pour la survie de notre association ; en effet le noyau des adhérents actifs diminue et
la moyenne d’âge augmente... Si en 1992 il y avait 5 adhérents de moins de 50 ans, aujourd’hui
notre plus jeune en a 64 et notre plus âgée 97.

 J’entends par là, que nous sommes certainement trop timides dans la présentation de notre
association et de ce fait n’appelons pas à l’adhésion. 

 Il y a aussi un frein important qui est : toutes nos réunions ont lieu dans la journée et de ce
fait exclut tous ceux qui viendraient bien mais qui travaillent. 



 Nous sommes une association qui demande du temps de recherche pour la culture de tous,
nous venons pour donner et nous faire plaisir, il  faut aimer l’histoire et aimer fouiller les
archives, ce n’est pas donné à tout le monde non plus. 

 Chez nous, il n’y a pas de service, autrement dit : « de consommation » pour soi, en dehors
de l’atelier d’initiation à la généalogie qui, du fait du Covid, s’est arrêté.                      

 La création et la diffusion depuis cette année du petit prospectus qui présente l’association
et toutes nos publications, y compris le contenu de nos chroniques, reçoit un accueil très
favorable. Il montre ainsi que nous nous attachons à faire aussi des recherches même sur
des sujets que l’on pourrait considérer comme secondaires tels que les fêtes, la chasse, le
lion de Gimel, les vaccinations, la prison de Grabels, la Tour de Montredon, la coopérative
etc.… mais nous ne communiquions pas suffisamment sur ces Chroniques, il fallait acheter
une brochure ou une plaquette pour les découvrir en fin de lecture. 

Je suis convaincue que cette année, nous trouverons la bonne formule pour attirer de nouveaux
adhérents.  Cette  année qui  s’annonce plus  calme se  doit  de  mettre  en place une équipe qui,
sérieusement, étudierait cette question du recrutement (cela a déjà été fait et n’a pas fonctionné).

L’assemblée générale est le lieu ou toute l’activité de l’association est discutée à partir des bilans,
Michel vous présentera le bilan financier, et des projets. C’est aussi là que sont prises les décisions
sur l’avenir de la structure et les actions à mener pour l’année à venir. 

Cette année un tiers des membres du bureau est à renouveler soit 4 postes. Deux administratrices
ne se représentent pas tout en restant membres très actives au sein de l’association et 2 remettent
leurs mandat en jeu. Nous procéderons aux élections après la présentation de tous les rapports.
D’ores  et  déjà  je  peux  vous  dire  que  nous   n’avons  reçu  aucune  candidature  en  dehors  des
administrateurs qui remettent leur mandat en jeu, c’est dommage.  

Bonne  matinée à vous toutes et à vous tous.  Marie-Annick Alexandre, Présidente

2 – Intervention de Mr le Mairie  

Tout d'abord, je tiens à vous présenter à toutes et à tous, je l'ai fait pour la majorité d'entre vous
personnellement, mes meilleurs vœux de santé, positive à tous pour cette année 2023. 

Alors moi, je voudrais vous remercier tous pour ce travail extraordinaire, c'est pour ça que quand
vous demandez la salle Marianne, le conseil municipal, il accepte volontiers. Non seulement parce
qu'il y a un micro qui fait que ceux qui sont un peu malentendants vont  mieux entendre, mais
aussi parce que ça montre aussi le rôle que vous jouez. 
Donc juste quelques mots pour vous dire que la municipalité est prête  à vous soutenir dans tout
ce que vous faites, c'est super. Nous essayons, il faut le maintenir dans le journal municipal qui n'a
que quatre éditions par an. À chaque fois, il y a une page qui est dédiée à lou Dragàs  en lien avec
le thème choisi.

Il y a notamment aussi la possibilité, on verra comment on organise de mobiliser un stagiaire
d'histoire.  Donc si on embauche un stagiaire rémunéré ça coute 450 € par mois, soit ce stagiaire
vous   passez  une  convention  directe  avec  lui  et  on  abonde  la  subvention  du  montant



correspondant à ces 450 €, soit c'est la mairie qui passe la convention, c'est vous qui décidez. Vous
devez éditer un nouveau livre ce stagiaire peut vous aider de par ses compétences. Vous faites ce

 que vous souhaitez pour ce soutien là.  Si je me  souviens très bien de l'édition précédente de
l’Oasis des Garrigues que, je vous signale, j'offre à tout nouveau visiteur ainsi qu'à tout nouveaux
mariés.

 Nous l’avons  sorti en janvier 2013  et à l'époque, on avait discuté. Je me souviens de vous avoir dit
dans dix ans qu'on serait  obligé de le rééditer parce que la recherche historique s'améliore, vous
avez découvert de nouvelle  même chose. C'est un vrai défi d'éditeur. C'est quelque chose de très
difficile donc pour la rédaction de tout ça, on est prêt à vous accompagner dans ce domaine. Et
pour les grandes échéances qui viennent et que vous allez connaître, sachez que là, la municipalité
est à vos côtés. 
Je remercie les membres du conseil municipal présents ici et y ont trouvé le temps de se libérer ce
matin. Christine Majorel, conseillère municipale en charge des personnes en situation de handicap,
des  personnes  âgées.  Joël  Vezinhet,  conseiller  municipal  aussi  délégué  à  la  démocratie
participative,  l'éducation  à  la  citoyenneté.  Jean-Pierre  Olivarès,  premier  adjoint  au  maire  en
charge de la protection du territoire et de l'aménagement du territoire. Sylvie Carmona, conseillère
municipale déléguée à l'animation socioculturelle. Jean-Loup Riche, conseiller municipal à l'emploi
et à l'insertion professionnelle et aussi  référent sur la commune pour un projet de création de
recyclerie et de territoire zéro  chômeur, en coopération avec Montpellier, la métropole. 

Je vous invite à la cérémonie des vœux. Je voudrais vous annoncer une bonne nouvelle.
Donc on profite de tout l'investissement qui va avoir lieu sur l'école Joseph Delteil pour faire des
déménagements de toutes sortes pour accueillir les classes provisoirement quelque part et puis
ensuite ils pourront réintégrer cette école, cet accueil qui sera l'école du changement climatique
avec toutes les adaptations nécessaires. Mais à cette occasion, on aménage de nouveaux endroits
et  l'un  de  ces  endroits  qu'on  aménage  pour  accueillir  provisoirement  pendant  un  an  une
association sera sur un sol aménagé, chauffé, isolé et confortable. Et nous avons pris la décision
que ces salles une fois  aménagées,  une grande salle et deux petites salles sur le côté soient
ensuite confiées  à Lou Dragàs. Pourquoi? 

Parce que je peux vous dire que le bureau, il n'arrête pas de venir nous voir en disant pas, ce
n’est pas possible. On n'a pas de quoi exposer tout ce qu'on a, des trésors etc…. Donc j'ai redit
patience, patience. Le moment est venu.  Et ces salles là, c'est le château. Voilà le château de
Grabels. Donc nous aménageons le château, au rez de chaussée. la grande intéressante et les salles
seront aménagées pour être organisées et vous pourrez y avoir des archives fermées. Vous pourrez
décider d'avoir un bureau et une grande salle que naturellement, on mutualisera une partie avec le
village. Je pense qu'il n'y a pas plus de témoignages historiques que le château de Grabels. 
Donc cet aménagement sera fait de manière correcte. La suite de l'aménagement sera faite plus
tard. On a pensé à l'unanimité au niveau de notre équipe, que c'était Lou Dragàs qui était le mieux
placé pour pouvoir faire vivre en permanence ce château et lui donner son caractère. Après, vous
serez dans la suite de l'aménagement, bien évidemment. Voilà ce que je voulais vous annoncer
officiellement à votre assemblée générale. Merci. 



(Maryannick Alexandre) Un grand merci,  Monsieur le maire au nom de tous les adhérents. Les
membres du bureau nous étions au courant depuis quelque temps, mais nous préférions  attendre
que ce soit vous qui l’annonciez ce qui est plus officiel. Donc nous sommes très touchés de cette
confiance que vous nous faites et nous arrivons à être à la hauteur de tout ce que vous promettez
comme lieu pour pouvoir le faire visiter, de faire revivre de façon intense. Et je pense que avec
nous,  nous aurons des adhérents qui  seront  ceux à qui  ça va faire chaud au cœur de voir  ce
château revivre comme il faut depuis quelque temps. 

Je voulais aussi remercier les élu-e-s excuse-e-s qui ne peuvent être présents pour des raisons de 
santé ou professionnelles, dont :

Monsieur Fred Woillet qui est adjoint au maire délégué à la culture et aux équipements culturels.

Monsieur Franck Fiandino qui est adjoint chargé des finances de la commune.

Monsieur Pascal Millet qui est conseillé municipal délégué au sport et l'espace sportif. 

Madame Cléo Ferron qui est adjointe à la vie associative et socioculturelle. 

Mme Zohra Dirhoussi 2ème adjointe au maire déléguée à l’éducation pour tous qui s’est excusée ce 
matin n’ayant pu se libérer de son travail.  

Je crois qu'on peut mettre ce rapport moral au vote si vous êtes d'accord ? 

Qui est contre ? Qui s'abstient ?  

2 abstentions. 

Rapport moral adopté à l’unanimité des exprimés    



Rapport d'activités 2022 par Thérèse Voogdt

En 2022 pour assurer – à la fois – le fonctionnement de l’association, le souci de nos productions
et publications diverses, les nécessaires contacts « public-privé » avec nos partenaires habituels
… et notre volonté de rencontres amicales entre adhérents …Les membres de  Lou Dragàs ont
participé à 86 réunions et rencontres.  Regardons ensemble les détails:

 12 réunions centrées sur le FONCTIONNEMENT : B, CA, AG. 

Des heures de travail de recherche et de saisie à 3 personnes, pour répertorier toutes les actions
de Lou Dragàs depuis sa création en 1991.

 Création d'un prospectus qui présente l'association et toutes ses recherches avec le détail
des contenus des chroniques, diffusé lors de chaque manifestation.

 18 réunions de PRODUCTION : groupes de travail ou de chantier. 

  5 réunions  AMICALES et D’INFORMATIONS INTERNES (Les plénières). 

 16  rencontres  pour  le   PARTENARIAT  PUBLIC-PRIVE,  avec  la  Mairie,   les  enseignants,
Gutenberg, les associations Grabelloises.                                                                                       

 Notre participation officielle et régulière :

◦ aux réunions du CA de Gutenberg,

◦ aux réunions du Conseil Citoyen de la Transition Écologique.

◦ Représentation à la réception organisée par la municipalité lors de la visite du maire
d'Abalak, ville jumelée du Niger.

 Participation à la cérémonie d'hommage,  aux fusillés de Bel Air et à Émile Berthomieu,
journée du 24 août 1944.

 200 lettres distribuées par Michel, aux grabellois habitants le vieux village, à la recherche de
documents,  photos,  détails  architecturaux  en  vue  de  la  préparation  de  nos  30  ans,   3
habitants ont répondu.

 2 réunions de préparation pour nos visites du village et 3 visites commentées du village pour
les familles du Centre social de Gutenberg, une classe de CM2 et pour la fête du patrimoine.
Une  visite  demandée  par  la  municipalité  pour  la  réception  d'une  délégation  d'élus  du
Maroc.

 Pour nos prochaines expositions sur la guerre 39-45 et la commémoration du centenaire du
monument aux Morts :  1 rencontre avec les responsables du Musée de la Résistance et de
la Déportation de Castelnau  le Lez ; 1 rencontre avec  un conseiller municipal, responsable
du Conseil Municipal des Enfants. 1 rencontre avec Les archives départementales.

 3 réunions du groupe de recherche sur 39/45 au niveau national.                                             

 3 réunions du groupe de recherche sur la vie à Grabels.

 1  rencontre  avec  Mr  Courtine,  association  du  Vaucluse  qui  recherche  les  avions  alliés
tombés ou posés dans le grand sud. Pour nous l'avion de Sem Prou.



 1 rencontre avec M. Morel de Combaillaux pour des documents sur l'avion de Sem Prou.

 1 rencontre avec M. Challet,  professeur d'histoire de la faculté,  en vue de la possibilité
d'accueillir un stagiaire.

 1 rencontre avec Mme Carpentier, de Radio-Clapas pour une interview et une mini visite du
village. 

 1 rencontre avec le petit neveu de Mme AZEMAR pour lui remettre des documents familiaux
récupérés à la tuilerie.

 La conception et la  présentation du livret du Centre Ancien et la brochure de l'exposition
des 30 ans. Participation à l'inauguration de la rénovation du centre ancien.

 La mise à jour de notre site.

 1 rencontre amicale avec nos donateurs qui ont enrichi notre petit Musée.                           

Certaines de ces réunions concernaient de 2 à 6 personnes d’entre nous, parfois de 12 à 18 …,
toujours assorties d'un PV archivé (1 heure de travail)

 Nous  avons  également  participé  à  certaines  manifestations  comme  les Marchés
exceptionnels de Grabels,  la Fête des Associations, à la semaine des droits des femmes et
des égalités.

 Contact avec la Chapellerie d'Espéraza pour une proposition de conférence exposition en
2023.

Je garde le meilleur pour la fin, le bilan de notre exposition pour les 30 ans de l'association  :

 Une interview à France Bleu Hérault en direct dans leurs locaux et une autre par téléphone en
direct aussi pour annoncer les deux événements.

 De nombreuses réunions de préparation, de répétitions, de courriels, de courriers et appels
téléphoniques pour l'organisation de la Bugade, qui reportée, nous a demandé le double de
travail. 

 De nombreuses heures (3 adhérents) pour la confection des costumes.

 De nombreux appels téléphoniques, courriers, courriels et communiqués de presse, suivis de
nombreux courriers de remerciements pour l'exposition et les fêtes de la Bugade. 

Le bilan de notre exposition pour les 30 ans de l'association :

  227 heures de présence de bénévoles, 

 59 heures d'ouverture,

 plus de 100 personnes pour l'inauguration.

 1400 visiteurs dont 630 enfants des écoles.

 250 témoignages sur les livres d'or.

 2 déplacements de bénévoles à chaque musée pour la récupération des objets et leur retour :
Musée de la chapellerie à Espéraza et Musée de la soie à St Hippolyte du Fort ; à Emmaüs.



Ce qui donne un total de près de 2000 heures sur l'année de présences  et d'actions
de nos bénévoles, pour représenter l'association… une véritable ruche ! 

MAIS si on voulait être complet et précis dans ce rapport d'activités 2022, il faudrait
aussi prendre en compte tous les temps de préparation individuelle avant chaque
réunion, le travail personnel de recherche, de lecture, d'écriture, d'archivage des
documents... ce qui est difficile à évaluer.

A partir de ces chiffres on peut dire que Lou-Dragàs est une association très active
dans la vie sociale et culturelle de Grabels.

Merci de votre attention.



Proposition d'orientations 2023 par Jeanine Causse   :

En  2023  nous  pourrions  ---   très  concrètement  ---  mener  à  bien   4  «chantiers» :
1- Continuer d’assurer les visites du village -2 – Préparation et mise en place de l’exposition pour
les 100 ans du monument aux morts -3- Travailler sur 39/45 à Grabels et en France  –4-Sortir
durant le 1er trimestre notre habituel Cahier des Chroniques – 

MAIS SUR LE PLAN DES PRINCIPES JE VOUS PROPOSE  4 efforts

1er     Effort – Continuer de faciliter  la rencontre entre les Grabellois et leur histoire :   

a) En continuant d'assurer les visites du village avec les groupes Scolaires –L’étendre à la
population adulte qui le souhaiterait. 

b) En continuant les contacts et les partenariats locaux les plus divers et en participant aux
manifestations locales diverses. 

c) Continuer à associer au maximum les adhérents à la dynamisation de notre association et
à nos chantiers de recherche.

RAPPEL : toute orientation qui n'a pas d'équipe motivée pour la mettre en œuvre ne pourra être
retenue.  De même chaque coéquipier  doit  mesurer ses disponibilités  et  ses  projets avant de
s’engager.  

2ème     Effort-: Sur les 100 ans du monument aux morts pour le 11 novembre 2023  - expositions de
documents hall de la Mairie du 4 au 17 novembre 2023.

3ème     Effort :  Travailler  sur  la  guerre  de  39/45  en  France  et  à  Grabels-  avec  deux  équipes
différentes (du 2 au 15 mai 2024):

1° l’expo sur 39/45 en France et en Europe : causes et conséquences (exposition  dans le hall de la
Mairie   du 2 au 15 mai 2024). Marie Annick – Pierre A- Michelle -Nadine.

2ème La recherche documentaire sur la vie quotidienne des grabellois entre 39/45 :    
a)continuer à recueillir les témoignages verbaux et écrits  des grabellois – Contacter les familles des
prisonniers,  des  membres  du  STO  et  des  DCD  pour  essayer  aussi  d’obtenir  des  témoignages
photos- souvenirs etc. qui pourra faire l’objet d’une mini-brochure –

b)  Recherche   historique :  Aux  Archives  départementales  et  Municipales  –  Archives  journaux
d’époque- dans les études sur les troupes allemandes qui occupaient la région- etc.… 

 Rappel composition de l’équipe : Claude (Animatrice)  - Cathy -  Jacqueline  -Jean Paul-  Jeanine-
Louis Marie  - Olga

4  ème   Effort:  Sortir durant le 1er trimestre notre habituel Cahier des Chroniques 2024 (thèmes à
prévoir)

 Toutefois  avant  de  valider  ou non les  propositions  2023-   faisons  un retour  sur  les  actions
prévues en 2022 qui n’ont pas été réalisées – et le pourquoi ? A savoir :

  Action 3 :



 redynamiser  notre  système  d’information  entre  nous,  permettant  à   chacun  de  rester
actif : 

 En accusant réception auprès de tous les destinataires des informations diffusées (un clic est
rapide et atteste que vous avez reçu l’information) (légère amélioration)

 En donnant notre avis et en faisant des propositions sur les divers courriels et questions
posées (ne pas laisser uniquement  la responsabilité  à quelques membres du Bureau ou du
CA)- 

Action 4 : 
 Rechercher des continuateurs et des successeurs- La période que nous venons de traverser

en 2021 a mis à mal (comme pour la plupart des Associations) nos échanges et certains
d’entre nous se sont endormis (absences répétées aux rencontres diverses) ce qui ne favorise
pas les  nouvelles adhésions.

Action 5     : 
 Redynamiser le déroulement de nos plénières – Réveiller la partie culturelle – Faire des

propositions sur ces deux points précis.  
 En plénière ne soyons pas passif écoutant les propositions faites mais actif en faisant des

projets ….
Devons-nous les ajouter à celles de 2023, les reporter ou les abandonner     ?

Dernière information : Le premier livre sur l’histoire de Grabels : « Grabels Histoire d’eau et
de pierres » est épuisé, le deuxième (2014) : « Oasis des Garigues » devrait être en rupture
au début de l’année 2024. Nous vous invitons à réfléchir quel type d’ouvrage devons-nous
publier  pour  continuer  à  diffuser  l’histoire  de  Grabels.  Toutes  vos  suggestions  sont  les
bienvenues, nous avons deux mois maximum pour prendre une décision (il faut plus d’un an
pour  réaliser  un  bel  ouvrage)  et  comptons  sur  votre  investissement  pour  participer  au
groupe qui sera en charge de sa réalisation. RDV pour la réponse à la plénière de Mars. 

Maintenant j'attends vos questions et  surtout vos propositions car l'Assemblée Générale EST
CHARGEE DE DEFINIR CE QUE NOUS DEVONS FAIRE ENSEMBLE … Merci  

DEBAT    sur :

Des précisions ont été apportées sur le fonctionnement et la mise en place des deux équipes 
constituées pour l’exposition 39/45. 

En France et en Europe : causes et conséquences : l’équipe  reprendra la base des documents déjà 
exposés pour l’exposition présentée en 1994 et en 2010, la réactualisera et la complétera.

Pour la partie recherche documentaire sur la vie quotidienne des grabellois entre 39/45, il est 
précisé que le manque de documentation générale dans les archives de la mairie est à déplorer, en 
effet nous n’avons pas trouvé les registres des délibérations des conseils municipaux qui doivent 
contenir de très nombreuses informations. M. le maire nous dit surpris et va tout faire pour

retrouver ces documents en souhaitant qu’ils n’aient pas fait parti des dossiers d’archives perdus 
lors des inondations de 2014. Nous avons déjà de nombreux témoignages et continuons nos 
recherches. 



Doit-on voter les actions par sujet ? Que fait-on des actions prévues en 2022 qui n'ont pas été 
réalisées ? Doit-on les ajouter à celles de 2023, les reporter ou les abandonner ?

Nous avons pu constater que lorsque nous nous réunissons en petites équipes de 4 à 5 personnes 
les actions se concrétisent.

Nous décidons que les 4 efforts proposés sont réalisables. Les actions prévues en 2022 mais non 
réalisées ne pourront être faites que si des bénévoles se dévouent.

Rapport adopté à l'unanimité


